

dresdner philharmonie

AUSSERORDENTLICHES KONZERT

Festival des Kulturpalastes Dresden

Dirigent: Volker Rohde, Dresden

Solistin: Etsuko Terada, Japan, Klavier

Carl Maria von Weber Ouvertüre zu „Oberon“
1786–1826

Fryderyk Chopin Konzert für Klavier und Orchester
E-Moll op. 21
Molto sostenuto
Larghetto
Allegro vivace

PAUSE

Johannes Brahms Sinfonie Nr. 1 c-Moll op. 68
1833–1897
Un poco sostenuto – Allegro
Andante sostenuto
Un poco Allegretto e grazioso
Adagio – Allegro non troppo ma con brio



ZUR EINFÜHRUNG

Seit VOLKER ROHDE 1984 zweiter Potsdamer Chef I. Weber-Wettbewerb des Dresdner Philharmonie war, stand er mehrmals am Park seines Orchesters, so fett wie weniges Weckes, als er die Konzerte der Philharmoniker bei ihrem Gesangspiel im Salzgitter dirigierte. „Der Philharmonie verleiht ich Stärke und Förderung als Konzertdirigent, der Soloklarinette weckt Erinnerungen als Opernkappellmeister“, meint der in Großwold geborene Wahl-Dresden, der seit 1985 als freischaffender Dirigent arbeitet. Volker Rohde hat als Soloklarinettist, Chordirigent und Kapellmeister in Altenburg, Zwickau, Halle, Berlin und Dresden gewirkt. An der Dresdner Musikakademie ist er als Hauptdezernent für Dirigenten und als Leiter des Symphonieorchesters tätig, ein Rundkurs regelmäßiger Gast der Symphonieorchester in Berlin und Leipzig; Gastspiels in Oper und Konzert führten den Dirigenten nach Italien, Schweden, Ungarn, Rumänien, Polen, Kroatien, Jugoslawien, in die UdSSR und CSSR, als Limibegleiter in die URSR, nach Polen, Schweden und Norwegen.

Die Ouvertüre zu „Oberon“, Carl Maria von Webers letzte Oper (1826) vereinigt romantische Märchenstimmung und orientalischer Klangfarben. Mit dem ersten, sehnisch langgezogenen Hornruf ist man schon eingezogen in eine fremdländige zaubernde Welt; ein fordernd prächtig Klangregen hebt an, in dem Kühnes neben Zarten steht. Heldisches mit allenartigem Spuk verbunden ist zu einem Tonbild, dessen stahlender Klang wie dessen Transparent das selten erreichte Vorbild für viele spätere Werke abgegeben hat. Oberons Hammel lockt die Geister aus Wald und Fluß, sie huhen herbei in niederrasselnden Läufen der Flößen und Klarinetten; ein Marschrythmus wird in Hörnern und Trompeten ohne angestimmt, von den Violinen großzügig umprellt, bis dann ein Orchesterthörl dem Elfenprunk ein Ende setzt und im unmittelbar sich anschließenden Allegro con fuoco die Gestalt des Ritters Hün herabbeschwert wird. Sein Liebesthema, Vision der schönen Rieza, zuerst der der Soloklarinette zart gesungen, dann von den Violinen aufgenommen und weitergetrieben, vereinigt sich mit dem Gesang der Geißelchen. Es geht über in das glorios ritterliche Thema, bis im Schlussaufschwung Liebe und Treue alles überwinden. So wird die Fabel des „Oberon“ allein durch die Ausdrucks Kraft der Musik deutlich gemacht: Der Elfenkönig Oberon stiehlt sich mit seiner Gemahlin Titania, wer bei den Menschen treuer ist, die Frau oder der Mann. Sie stellen das Liebespaar Hün und Rieza auf die Probe, aber beide wissen – wie Tomino und Pomino in der „Zauberflöte“ – alle Prüfungen zu bestehen.

Sein Klavierkonzert E-Moll op. 21 vollendete Fryderyk Chopin ebenso wie das e-Moll-Konzert op. 11 im jugendlichen Alter von kaum 20 Jahren. Die Umsetzung des Werkes, bei der der Komponist den Solopart selbst übernommen hatte, fand am 17. März 1830 in Warschau statt. Obwohl das E-Moll-

Konzert bei seiner späteren Veröffentlichung im Jahre 1836 der polnischen Größe Delfina Potocka gewidmet wurde, war es ursprünglich unter dem Eindruck seiner Jugendliebe zu Konstanca Gladkowska, einer Opernsängerin am Warschauer Nationaltheater, entstanden. Das Konzert, mit dem Chopin übrigens auch in Paris debütierte, knüpft zwar in seiner formalen Anlage und in technischer Hinsicht an die virtuosen Klavierkonzerte der Zeit an, zeigt sich aber in seiner Tiefe des Gefüls, seiner Poesie, seiner sich figurierten, typischen Melodik und in seiner bemerkbaren jugendlichen Frische und Leichtigkeit bereits als echtes Werk seines Schöpfers.

Der erste Satz (Molto sostenuto) entwickelt sich in seinem Verlauf zu einem ausgeprägt virtuosen Musikstück. Auf zwei kontrastierenden Themen, einem betont rhythmischem und einem eher lyrisch-ausdrücklichen, aufbauend, bringt der Satz in seiner Durchführung statt einer Verarbeitung dieser Themen im Sinne dramatischer Spannung und Entspannung eine reiche Ausdeutung des thematischen Materials durch die Erzeugung wechselseitiger Stimmungen, wobei das Soloinstrument mit glitzernden Passagen, bellenden Läufen und feinen, anhaften Ornementen die Grundgedanken virtuos umspielt. Das folgende Larghetto gehört zu Chopins postliedigen Einfallen überhaupt. Dieser schmärmisch-innige Satz, der von einem beezaubernden Nocturne eingesetzt wird, scheint in seiner wundervollen, liebhaften Melodik, seiner damals ganz neuartigen harmonischen Sprache den von verhaltener Erregung durchglitten Ausdruck minster, zärtlichster Gefühle widerzuspiegeln. Nach einem leidenschaftlich bewegten Mittelteil (Appassionato) erklingt noch einmal, jetzt ganz zart und verträumt, der Einleitungsteil des Larghetto.

Das Finale des Werkes (Allegro vivace) ist ebenso wie der Schlussatz des e-Moll-Konzerts in heiter Rondoform angelegt und von hölzernen Schwung erfüllt. Drei politische Volltonen bestimmen die rhythmische Gestaltung des wirkungsvollen, elegant-brausenden, aber auch lyrischer Episoden nicht entbehrenden Satzes. Neben den ständig wiederkehrenden Hauptthema, einer Melodie im Rhythmus des Kujawiaka, einer Melodie im Rhythmus des Tancas im $\frac{3}{4}$ -Takt mit ungewöhnlichen Akzenten auf dem zweiten oder dritten Taktteil, begegnen Teile in Mazurkatrom und endlich in den feurigen, glanzvollen Schlußode zu der Rhythmus des wirbelnd-dahinjagenden Oberoks.



Dresdner
Philharmonie

Wir führen Wissen.